

N

O una vez, sigo varias, he oido discutir acerca de con que alas voló más alto la gran chilena: si con las de la poesía o las de la prosa. A medida que pasa el tiempo se va justificando el excepcional valor de sus *Recados*, que ella concibió a componer más por encargo que por inclinación y como prueba de no haberlos estimado en mucho — más bien por recurrir en volumen y hasta dejártelas arqueadas. Compruébala la consideración exclusivamente con sus versos, y más con un libro. Desolación, que obtuvo en 1945 el Premio Nobel o "premio suizo", como ella dice con su sencillez de aldeana y de reina.

Empieza a escribir su prosa allá por 1922, cuando ya era una puestita adinerada dentro y fuera de su patria, y lo hace sin haber soñado hasta entonces que estuviese destinada para expresarse en esta forma. Un día, el director de "El Mercurio" le pidió su colaboración para el suplemento dominical. En un recado escrito diez años después, la autora ratificó el hecho determinante:

"Le contesté que mi prosa no existía. Y tuve de él una curiosa respuesta que he desenterrado en su sentido mucho más tarde:

"—Un poeta posee siempre el derecho de escribir en prosa. Es un derecho esencial y no de ocasión. Si escribe más un artículo, una síntesis, que medidas, lo hará siempre. El poeta es el verbo en función de síntesis, y esa función del verbo ya lo sostiene por encima de todos. Un poeta no necesita de ella también."

Da así, pues, anterior los recados, esas piezas de lengua y colorido asombrosos que hoy ostentan algunas como la gallería más magnífica de su larga obra poética.

La colaboración a "El Mercurio" se convirtió en correspondencia extensa y casi anualmente cuando la antigua maestra de Reces obtuvo el nombramiento de consul para representar a Chile en Méjico y luego en España, en Estados Unidos, en Brasil; en Italia y en donde a ella se le diera la gana de ser destinada. Porque aún antes de llevarse el "premio suizo", Gabriela Mistral era una institución nacional y su cargo vedado había sido creado para ella por ley de la República y quedó vacante y suprimido después de su partida del mundo.

¿Qué son los recados? Son artículos, crónicas, ensayos, descripciones o simplemente poemas en prosa? Una definición exclusivamente sería avergonzada. Lo que debe importarnos es que su estilo, su tono y su lirismo no tienen precedentes ni parentescos en el castellano escrito hasta la fecha. Si este atenua a exceso, ségase que lo dijeron en España antes que en Chile. Gabriela Mistral no sólo creó expresiones inventadas al instante y que mañana ingresaron al Diccionario de la Lengua.

Releyendo los recados en la edición póstuma de la Editorial del Pacifico, nos damos cuenta de que fue su desfijo volumen el que más destaca de esas piezas magistrales. Si no prede crecerse la patria con tal bondad y emoción como la lejanía y la nostalgia nacen en el alma como un mal agobiano. Viviendo en Chile, ella no hubiera escrito así acerca del terremoto por esa misma la psicología que inspira canciones inglesas a quien no tiene hogar...

Sa comprende que escritores tentamente y a pausas, pidiendo y rechazando con paciencia de miniaturista, porque los recados han decidido ser para ella como incursiones mareas y tempestuosas a la tierra nata y ha-



Gabriela Mistral

Recado sobre Gabriela Mistral

Por ENRIQUE BUNSTER

bido querido gozarlas en plenitud. Por eso lo dije un día a su secretaria y confidente Doris Dunc, refiriéndose a la faena que libra el escritor con sus manuscritos:

—Deberías tratarlos como a encargos; nunca hay que darles tregua, hasta que expresen lo que verdaderamente sentiste.

La propia Doris Dunc le contó a un periodista chileno en Nueva York:

—Gabriela prefería escribir a lápiz; nunca se sentía frente a una máquina; sólo usaba tinta cuando dibujaba antigravados. No encuadraba en ella el maestro de las plumas caligráficas.

Así fueron escritos los poemas de Desolación, Ternura, Tala y Ligar, y así también los recados, con sumadas Epócas escolares que debían recordarle su oficio de profesora.

Con López —para llevarle el ambiente marcado en mí exemplar los dominiales de su prosa incomparable.

Llamé a la Cordillera de los Andes

"la Trastanda" y "la gran Flenda"; y al Aconcagua, "la montaña del Gomotato".

Dijo de la chinchilla, el animalito cordillerano de piel maravillosa:

"Es el laberinto de los cerros alpinos, la chinchilla corre como un enemigo de la cordillera madre, y la Coya de piedra se decide hacer y deshacer de su duendecilla pueril con la impunidad de los lobos asturales".

"La raboruda desconfiada con las crájulas anchas, escalabordando paradas sobre hielo tan mentudo; la cota te

responde con mayor escandalo y audaz

les lleva la mitad del cuerpillo

¡y vuela ovadas!"

Rascucando la huella de Sarmiento en la sierra de Pocuro, escribió:

"¿Qué había de pedir él que no fuese una escuela? Llevaba a la escuela más que a Fagundo atravesada en el pensamiento, y la imagen del pan suyo y la del pupitre escolar se le hacia una sola pieza; la escuela se le veía solta al alma, como el halcon al puno del cañón".

Sobre las almendras chilenas:

"Linda es la almendra, vista desiertos cerros, con su pocaedad ancha y delicadísima, mejor aún cominada; pues de raya decorativa pasa a campana de la marcha, a contrido siseante que trotá al costado nostre".

Resumen de don Carlos Silva Villegas, el periodista que la invitó a escribir en prosa:

"Un hermoso valle de talla anticuada, de un tajido perlí acústico, el cual corta todas las grumazas de su mundo; las mejores culturas, sin omisión, eran rara cosa, y la sequedad de las vacaciones se negaba más en la hora, dejada igual que el concepto amodo que valora de ella".

Descripción del condit:

"A grandes anchuras, o en fracciones colgantes, o en rosetas de briesas, el condit estalla sobre los tolales sordos y para al briesado con sus flores, que cubren por las cosas corriendo en guerrilla India".

Los aracates:

"La formidable raza gris; la mancha de agujas, comenantes que vive abajo abajo".

El linomil y el condor:

"El condor para ser hermoso, tiene que planear en la altura, librándose enteramente del valle; el lucumí es perfecto con solo el vuelo inclinado sobre el cerro, con el casco en rito rezando un ruide".

Pablo Neruda:

"Vive como una mariposa negra que arroja en la costa la estrada entre el mar que las otras dicen en brisa pequeña o resaca incomoda".

Vilupaiso:

"Huye en malorones y agua un pueblo vivo, que parece mardellos o catalan; va y viene un cardumón de tráfico marítimo que grita en inglés o en español las picantes interjecciones marinas". "Un mar violento y monstruoso exultó y capóca con rodos y yoles..."

Espu, su valle natal:

"Diente de rana viva que sale de arider, donde se puede lograr una hebra de agua, allí está el huerto de durazno, de pera y granado". "Los niños que de allí salimos, salimos bien, en la extrajería, qué linda vida emocional tenemos en medio de nuestras montañas salvajes que ojo habeas, dor de lúces y de formas y que oido reverdean de vientos y aguas sencillas de esas aldeas que trae en el saco" amándola fervientemente".

El Presidente Balmaceda:

"Entre corta de melas o de telas, el atezano daba su mirada a su nombre, y se acunó entonado como por un licor fino".

Juan Francisco González:

"Tanto sentado, pintor andando y trevaseando". "Su desconsuelo se nos ocurría al de un italiano pintor que halisoce corta la vida para dejar el testamento de su isla inofida en posesión, piedras y bestias. Su traslumbrada, sus coleras, su nerviosidad de novial, trötazos, no eran sino prisas de contar todavía otra cosa".

El sur:

"Territorio extremoso", "Desperanza loca da islas", "Aquatina antártica".

Recado sobre Gabriela Mistral [artículo] Enrique Bunster.

AUTORÍA

Bunster, Enrique, 1912-1976

FECHA DE PUBLICACIÓN

1965

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Recado sobre Gabriela Mistral [artículo] Enrique Bunster. 1 hoja : retrato ; 38 cm.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)